

Le Moyen Âge comme vous ne l'avez jamais vu avec les Cafés culturels

La troisième édition des Cafés culturels se déroulera en début de semaine prochaine. L'occasion de s'intéresser à l'histoire, et de rencontrer des spécialistes dans un cadre peu habituel.

C'est le lundi 1^{er} février prochain que se déroulera la troisième édition des Cafés culturels, une initiative mise en place il y a quelque temps par Laëtitia Deudon, une étudiante - aujourd'hui doctorante - en histoire à l'université de Valenciennes. Le principe ? Amener l'histoire dans des endroits où elle y est peu familière, ouvrir cette discipline au plus grand nombre, et sous un jour nouveau.

Au programme : un historien, aussi conseiller en cinéma

Cette nouvelle édition aura pour thème « Le Moyen âge : une approche renouvelée ». Parmi les intervenants, nous retrouverons Fabrice Guizard, maître de conférence en histoire médiévale. Celui qui est aussi régulièrement appelé pour le cinéma en tant que « consultant historique » proposera un exposé portant sur « la nouvelle histoire de l'animal médiéval. » « L'écologie historique est vraiment sa spécialité. Dernièrement, à travers son expertise et ses conseils, il a participé au film *Les Saisons de*

Jacques Perrin et de Jacques Clauzad, qui s'apprête à sortir au début du mois de février », explique Laëtitia Deudon.

« Ouvrir le monde universitaire vers l'extérieur »

Marie Debarre et Ornella Bon, en provenance aussi de l'université de Valenciennes et du Hainaut Cambrésis, se chargeront d'évoquer le paysage médiéval, entre art et histoire. Quant à Justine Defrance, de l'université Lille 3, connue pour ses chroniques historiques postées sur Youtube, elle portera un regard sur le thème « Astrologues du passé, et prédictions du futur ». Intervention durant laquelle, nous devrions notamment croiser le personnage de Nostradamus. « Ce thème est très en vogue dans le monde de l'imaginaire et de ses représentations. L'idée est de comprendre à quel point ces prédictions et l'astrologie pouvaient avoir leur importance dans l'histoire. Par exemple, à cette époque, on pouvait décider d'aller à la guerre - ou pas - selon le positionnement des étoiles », poursuit Laëtitia Deudon.

Aujourd'hui doctorante, cette dernière se fait aider par d'autres étudiants - notamment pour communiquer - pour mettre en place ces séances de Cafés culturels. Cette troisième édition se déroulera au Little Rock Café de Valenciennes. Un endroit qui colle parfaitement à la philosophie de la démarche. « Il s'agit d'un cadre agréable qui fait aussi partie de l'histoire de Valenciennes, puisque ce café se trouve dans l'ancien hôtel des impôts (...) Nous voulons montrer que le monde universitaire est en capacité de s'ouvrir vers l'extérieur, auprès du grand public. A travers cette nouvelle édition des Cafés culturels, l'idée est aussi de casser l'image traditionnelle que l'on peut se faire du Moyen Âge. De ce Moyen Âge qui serait forcément synonyme de maladies, de saleté ou d'univers où les gueux régneraient en maître », sourit Laëtitia Deudon. En somme, « briser les idées reçues » en la matière... ■ M-A.B

Cafés culturels, troisième édition. Le lundi 1^{er} février à 18h, au Little Rock Café, situé boulevard Pater. Entrée gratuite.



Laëtitia Deudon, doctorante en histoire, et organisatrice des Cafés culturels.